

España. 1'25 pias. al mes
Extranjero 2'25
Número suelto 6 céntimos
Id. atrasado 10

LA TARDE

REDACCION: Soledad, 27- Imprenta
ADMINISTRACION: Conquistador, 39 y

NUM. 2314 - AÑO VIII

Palma Martes 28 Junio 1910

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

El Poeta de la Instrucción Pública

Para Julio Burell

Creo que era Clemenceau quien se quejaba, hace años, de que en el mundo entero no hubiera un solo orador capaz de hablar a la juventud de las escuelas.

Estas palabras, ayer verdicas, son hoy completamente injustas. El orador de la adolescencia estudiantil, el guía espiritual de las almas juveniles, el poeta de estudiantes, existe ya en París, y es nada menos que Anatole France.

En efecto; desde su regreso de Buenos Aires, el maravilloso artista del «Lys Rouge» no pierde ocasión de tomar la palabra en las fiestas estudiantiles.

Y con cuánto lirismo, con cuánto fuego lo hace! Hayendo de la pedantería de los señores estériles que presiden distribuciones de premios, huyendo de la vana pompa de los hombres políticos que inauguran institutos, huyendo sobre todo de la timidez de los pedagogos, que creen que a los chicos de las escuelas no se les debe hablar sino de obedecer y de estudiar, el maestro, siempre sincero, les habla de vivir.

«¿Qué digo! Hasta malos consejos les da, ya que la hipocresía cree que es malo aconsejar la osadía y la ambición, el amor y el esneño, la lucha y la belleza.» Sed pantagruelicos, les dice. Y luego, explicándoles lo que el pantagruelismo significa, agrega:

«Gracias a mi pantagruelismo, ahora ya viejo, tengo aún ilusiones, muchas ilusiones. Quizá no son las de los años juveniles; pero tengo aún bellas ilusiones, y su enjambre armonioso flota sin cesar a mi alrededor, y me refrescan la frente con el latido de sus alas. Creo en el amor, creo en la belleza, creo en la justicia, creo, a pesar de todo, que en esta tierra el bien triunfará del mal y que los hombres crearán a Dios. Ha oed como yo. Guardad preciosamente vuestras ilusiones, queridos amigos.»

«De qué os serviría vuestra ciencia si no tuvierais la ilusión fecunda de la verdad, de la belleza, del amor? Soñad! Sin el esneño no hay ciencia, no hay sabiduría, ¡Soñad! Vuestros sueños no serán vanos. La Humanidad, tarde o temprano, realiza los sueños de los sabios. ¡Soñad! No temáis la justicia, amad a la verdad.»

Estas palabras, que mis lectores conocen ya, son las que pronunció en Buenos Aires, ante los estudiantes argentinos, hace un año. En París inaugurando la nueva «Maison des Etudiants», ha vuelto a hablar del mismo modo, expresando con mayor energía aún, su pantagruelismo. «Soñad—ha dicho a sus jóvenes compatriotas—soñad, vivid, obrad, luchad, y sobre todo, no seáis lo que se llama razonables. No; no seáis prudentes. La prudencia es la más vil de las virtudes. Danton ha dicho: «Audacia, audacia, audacia.» Yo os digo: acción y esneño. Trabajad y sed mejores que vuestros predecesores. Eso es lo que yo os desseo, como vosotros desearéis a vuestros hijos que os superen en valor, en genio, en ciencia. Algunos quieren que seáis felices, sin un ideal. Eso es imposible. Lo único grande en la vida es el desinteresado, lo que está por encima del egoísmo, lo que flota en lo infinito: el esneño.» Los raros periódicos que han publicado estas palabras, nos dicen que los estudiantes las acogieron con entusiasmo. Los estudiantes, es natural. Pero, ¿y los que no son estudiantes, los profesores, los pedagogos, los simples padres de familia?... Estos se guro estoy de ello, no deben de haberse mostrado igualmente entusiastas. En las democracias actuales, que se creen libres de prejuicios porque han expulsado a Dios de la escuela, existe una religión de lo positivo y de lo práctico, que tiende tantos fanáticos como la otra. No hay institutor «a la moderna», en efecto, que no proclame la inutilidad de lo que no es práctico. Las Humanidades, que no enseñan a fabricar nada; la Metafísica, que no puede aplicarse a ningún oficio; la Historia misma, que no es sino un lindo cuento inútil; no son estudios de su devoción. Lo que ellos quieren es Geografía y Matemáticas, Ciencias naturales y químicas, y Física, y lenguas vivas. Hay que for-

mar—dicen—una juventud que pueda luchar en la palestra moderna, que sea la de la industria y del comercio. Pero lo que no van es que, en esa palestra, los que triunfan no son los «positivos» y los «prácticos», sino los soñadores, los idealistas, los imprudentes. En estos mismos días, una enconada nos lo ha probado. Interrogados los inventores de los automóviles y de los aeroplanos, los descubridores de tierras polares, los navegantes famosos, los exploradores felices, todos los que representan el progreso material, en una palabra, sobre el origen de sus vocaciones, casi todos respondieron:

—La lectura de novelas como las de Julio Verne.

La poesía sugestionadora, que crea el esneño, en efecto; he ahí el gran resorte de los que crean grandes obras. Y esa poesía, no es en los discursos a la antigua donde pueden aprenderla los niños. Es en los consejos de hombres como Anatole France. ¡Ah! ¡Si en la época en que yo estaba en la escuela alguien me hubiera hablado con el divino maestro habla hoy a mis amigos de dieciocho años! «Mi autor favorito—dice—, mi buen Rabelais, es el fundador de una filosofía que se llama el pantagruelismo, y que, a mi ver, es la mejor de las filosofías, porque está basada en los dos polos del alma humana, que son la ciencia y el amor. ¡Oh, vosotros, los que deseáis saber qué os importa Rabelais, pensad que os aconseja amar y estudiar! ¡Oh, estudiad, poseed la ciencia! Que cada uno de vosotros tome su justa parte en las vastas comarcas del conocimiento. La ciencia es buena, porque nos enseña a distinguir por medio de la acción lo posible de lo imposible, porque nos instruye respecto de nuestros verdaderos deberes y nos libera de las servidumbres de la ignorancia y del error; porque, en fin, para hablar con el gran Lucrecio, nos enseña a pisotear los vnos terrores y los clamores del avaro Agueronte. Dedicad a la ciencia; pero conservad vuestros esneños. ¡Oh, no perdáis, al contacto de la árida realidad, el don divino del esneño!»

Por desgracia, estas palabras, en Francia, aún no son oficiales. El ministro de la Instrucción pública del gobierno actual no debe ni estimarlas ni comprenderlas. No es un ministro poeta... Si lo fuera, es probable que, imitando a sus colegas de la Marina y de la Guerra, que han abierto concursos para premiar canciones marinas y canciones militares destinadas a enoblecer el alma del Ejército, trataría de buscar para los niños de las escuelas un consejero lírico, como Anatole France.

E. Gómez Carrillo

La herencia de D. Jaime

Los periódicos han hablado mucho estos días del caudal de nuestro simpaticísimo excoirreccionario D. Jaime de Borbón. «Afirmábase que su papá—«Abaco el extranjero!»—por amor a su esposa, habíale dejado casi por puertas, y lamentábase los buenos carlistas de la estrechez a que había de verse reducido el Príncipe garzonesdor.

Exageraban un poco los buenos carlistas; porque si D. Jaime no dispone más que de un castillo, una galería de cuadros, unas joyas y cien mil francos de renta; lo cual no es mucho para un señor cuyos ángeles han dominado a Europa, con esas fincas, esas piedras, esas pinturas y esos dineros, no pasará muy graves apuros el Pretendiente.

Claro es que en lo relativo al lujo tendrá que prescindir de ciertos filiales, y que visitará como un burgués, y que no podrá adquirir más de 50 retacos para los héroes de la «Causa»; claro es que junto a Rockefeller o Carnegie no es más que un pobrecito; pero el excelente D. Jaime, hombre basta neado por la vida, se dejará morder por la ambición?

¡Bah! Nuestro simpaticísimo excoirreccionario no es tan vulgar como le creen sus entusiastas «subditos». Y la prueba es que no ha impugnado el testamento de su papá—«Abaco el extranjero!»—para apoderarse de los 80 millones que va a disfrutar ilegalmente con la Berta. D. Jaime se contenta con su legítima, con la herencia del conde de Cherbourg y con su castillo de Frohsdorf, donde imita al gran Federico, haciendo con ese modesto Vol-

taire a quien conocemos por Vázquez Mella.

En Frohsdorf hay muchas cosas que encaminarán al Príncipe por los senderos de la filosofía, y que le harán pensar en la inacidia de las grandezas y en la liviandad de las ambiciones, y en la inutilidad de los orgullos. Los cuadros de D. Jaime fueron de los Borbones franceses: de aquel Rey Sol que recibía sobre un desafortunado, perico a los embajadores, de aquel Rey-cloaca que sólo pensó en adornar la testuz de sus vasallos... Entre sus alhajas hay un collar que ciñó al cuello de María Antoniet, y entre sus muebles hay una mesita sobre la que se acodó alguna vez Luis XVI.

«¿Qué reflexionará D. Jaime ante ese collar y esa mesita? ¿Se exaltará, pensando en las pompas de la realeza? ¿Acariciará la ilusión de elevarse sobre montones de muertos, sin caer en la cuenta de que puede hundirse trágicamente?... Sus partidarios creen que sí. Nosotros creemos que no.»

Un príncipe que funda una refinaria y que explota una fábrica de automóviles, no es un iluso: es un trabajador, un hombre práctico. D. Jaime (es así) D. Jaime no ha heredado el caudal de su padre ni las ideas, y es posible que, en vez de soñar en el trono hispano, sueñe en uno de esos troncos inmatériaes que ocupan los reyes del trigo, del café ó de los ferrocarriles... Y esto merece un vítor clamoroso y entusiasta!

Parmeno.

EN EL RIF

El batallón de Ciudad Rodrigo salió esta mañana con dirección a Nador en paseo militar, regresando a la plaza después de recorrer unos 30 kilómetros.

Seis compañías de cazadores con acémilas, para que fuera montada la mitad de la fuerza, han efectuado una marcha de ensayo a Enlad-Dand, regresando a la plaza sin novedad después de recorrer 44 kilómetros y de haber desarrollado un supuesto táctico, en que la misma infantería cuidó del ganado a razón de un hombre por cada cuatro mulos. Promedio de marcha, cinco kilómetros y medio por hora.

Los escuadrones del grupo de la plaza llegaron también esta mañana, dirigiéndose por Zoco el Had y la cuenca del Río de Oro a Taxuda y desde allí regresaron a su cuartel por Atlaten y Nador, después de recorrer unos 70 kilómetros por terreno quebradísimo donde sólo existen malos senderos cortados a trechos por las aguas.

La Comisión topográfica de Estado Mayor estableció ayer un campamento en Maley Ali Xarif.

La Agencia Fabra comunica a sus abonados una nota fechada en Port Sait el día 20, la cual dice así: «Los días 14, 15 y 16 el capitán de la Policía indígena de la Restinga, señor Parache, con las fuerzas del «tablor» a su mando y el «goum» recientemente organizado, que consta de cuarenta jinetes, realizó una excursión de más de 200 kilómetros, recorriendo las kabillas de Ujad Sattud, parte de Beni Buaybi, Zein, Zejani, llanura del Zebra, Ujad Abbas, río Mnluya, Beni Okil, Ujad Mehalha, río Beraker, y por la orilla izquierda del Mnluya los territorios de los Ujad Dand y Beni Sna sen.

Al pasar por la comarca de Beni Buaybi encontró la columna alguna resistencia, y el día 15 disposiciones hostiles por parte de los Ujad Akba, quienes intentaron hacer armas contra los expedicionarios y copar al capitán Parache, intérprete Gómez, caid Hammad y al ordenanza del capitán, en una limitada donde subían para divisar desde allí la llanura que por el otro lado se extendía. Merced a un galope precipitado pudieron ponerse a salvo, regresando al campamento.

En Keraber supieron que el día 12 los indígenas de aquel contorno mataron a diez desertores franceses de un solo disparo.

Mujer martirizada

París.—María Luisa Cerouiller, veintiocho años de edad y casada con un profesor, vivía meritoriamente, desde

dos años hace, con un bñonero llamado Fernando Segard.

La pobre mujer ha llevado dos años de incesante martirio. Su amante borracho impenitente, ademas de sacarla todo el dinero que entraba en su bolsillo, la golpeaba con la mayor brutalidad. Muchas veces le produjo contusiones y heridas. Los vecinos transeuntes algo de ello, y en algunas ocasiones intentaron denunciar el caso de esta mujer martirizada; pero siempre tuvieron que desistir de su propósito por la seguridad de que la víctima negaría los hechos.

Hace dos días Fernando llevó a su querida a una taberna de la calle de Anbry-le-Boucher, y allí le pidió algunos francos que acababa de cobrar.

La pobre mujer necesitaba inminentemente hacer algunas compras, y se excusó de entregarle toda la cantidad.

Fernando exaltóse inaudiblemente, cogió a María Luisa por los cabellos, la derribó en tierra y la propinó varios puntapiés en la cabeza.

Algunas personas que se hallaban en el establecimiento lanzáronse sobre él, le sujetaron y trataron de castigarle. María Luisa salió en su defensa.

Salió Fernando y esperó a pocos pasos de la taberna que su amante saliera. Ella se le unió, en efecto, y le siguió a su casa, dócil a su mandato.

Una vez en su domicilio, lanzóse el canailesc sujeto sobre su víctima, la echó al suelo y la pisoteó bárbaramente, produciéndola importantes contusiones.

Después se acostó a dormir la borrachera, como si nada hubiera sucedido. La pobre mujer pasó toda la noche en una silla, sin atreverse a dar un paso y con una fiebre muy alta.

Apenas llegó a su casa Fernando, dijo a María Luisa: «Dame dinero.»

—No lo tengo.

«Báscalo.»

«No tengo dónde.»

«Pues entonces vamos a la segunda parte.»

También se echó a dormir como al tal coque; pero María Luisa, de puntillas ganó la puerta, se dirigió a curarse, pues tenía varias heridas y contusiones, y luego se presentó en la Comisaría a denunciar los malos tratos de que, desde hace dos años, era objeto. Fernando, al ser detenido, no negó los hechos.

«Es mi mujer—dijo sencillamente—y tengo la obligación de corregirla. Pero la policía no fué de esta opinión y le entregó al Juzgado, que ha dispuesto su ingreso en la cárcel, ya que maneja en su composición, aparte de otros elementos, una cantidad de hierro suficiente para construir estas grandes clavos; sebos con que fabricar diez kilogramos de brujas; carbón para hacer hasta 150 lúpices; óstos, suficientes para fabricar 800.000 cerillas; y fibra abundante para hacer 20 cuerdas de guitarra; 14 clavos y 9 de violoncello; se neutro el sol de mal que cuando esto se divulga, no faltará señores hartos de la vida que se expandan en pública subasta, y por descomodo que no han de faltar tampoco postores industriales que cubran el hilo del remate.

Una gallina que pertenece a un campesino de Plymouth (Inglaterra) ha puesto un huevo de ocho pulgadas y media de circunferencia y que ha pesado cuatro onzas.

Entre los tres días que siguieron a la muerte del Rey Eduardo VII la Reina Alejandra recibió nada menos que 11.000 telegramas y 17.000 cartas de pésame de todas las clases sociales.

La carne de caballo, que se consume mucho en Alemania, entre las clases pobres, la venden a 70 céntimos el canario de kilo.

En las regiones del Brasil dedicadas al cultivo del café hay una costumbre muy curiosa.

Cuando nace un niño se llena de café un saco y se guarda cuidadosamente hasta que el muchacho llega a la mayoría de edad.

Generalmente el saco de café lo regala algún pariente ó amigo muy íntimo de la familia, y se conserva como si fuera un sagrado.

Ningún padre brasileño se atrevería a tocar ni un solo grano del café destinado a su hijo, y para mayor seguridad el saco se precinta y se le pone un tarjetón en el que constan la variedad del grano, el tiempo que tiene al ser empacutado, la fecha del nacimiento del niño a que se destina, el nombre de éste y otra porción de detalles que resultan muy interesantes cuando se abre el saco al cabo de los años.

Esta ceremonia se verifica por lo común cuando el muchacho se hace hombre y se casa.

Entonces se da a todos los invitados una taza de café de aquel, y se vuelve a cerrar el saco, que de acuerdo con la costumbre, los recién casados no tocan hasta después de un año.

La Cénia y demás diputados y senadores, que le han prohibido reesentamiento, de la Diputación Provincial y del Ayuntamiento y de la Junta de Obras del Puerto y de muchos pueblos de la provincia que han contestado a nuestra solicitud con un apoyo moral y sus valiosos denativos; obra del arquitecto don Gaspar Benítez y de su colaborador don Guillermo Rainez, autores y directores de las edificaciones que se han realizado; del Circolo Mallorquín que, sin reparar en dispendio, erigió su gran pabellón de fiestas en el circuito de la Exposición con la idea generosa de imprimir mayor incidencia a nuestros concursos; de la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos; de la Academia Provincial de Bellas Artes y la Junta de la Sociedad Arqueológica Italiana, organizadoras de la sección de Arte y Artes y Oficios y del delegado de la de la Cámara de Comercio; D. Juan Umbert a quienes se debe la sección de «Labor de la mujer»; del Consejo Provincial de Agricultura y Comercio cuyo representante, el ingeniero agrónomo D. Antonio Ballester, ha desvelado en organizar la sección de Agricultura e Industrias anexas; de la Sociedad Protectora de Animales y Plantas a cuyo cargo corre la Exposición canaria que se inaugurará en julio próximo; obra de la Prensa que nos abrió sus columnas y nos prodigó su aplauso; obra de las sociedades de crédito, industriales y comerciales que aportaron las sumas necesarias; de la cooperación nunca bastante agradecida de todas las autoridades civiles y militares, y entidades que desde el primer momento acogieron nuestra idea como propia; del Real Club de Regatas organizador de uno de los más bellos festejos que solemnizarán esta apertura; de la R. S. La Veda que en este empeño puso a contribución sus juveniles entusiasmos y su apoyo inestimable; obra del Circolo de Bellas Artes que ha escogido el local de la Exposición para celebrar su Concurso de Belleza Infantil del Veloz Sport Balar, la Unión Industrial, el Circolo Chicista, El Centro Militar, las Masas, la Protectora, la Asistencia Palmesana, los círculos políticos y tantas otras sociedades cuyo concurso y deferencias para con nosotros agotarían primero nuestras fuerzas de entusiasmo que nuestro reconocimiento; y obra, en fin de los gases de estas multitudinarias ex-

De la Exposición

La Memoria

De la Exposición

De la Exposición

En China se publica un nuevo periódico.

Según un periódico inglés, el cuerpo humano contiene en su composición, aparte de otros elementos, una cantidad de hierro suficiente para construir estas grandes clavos; sebos con que fabricar diez kilogramos de brujas; carbón para hacer hasta 150 lúpices; óstos, suficientes para fabricar 800.000 cerillas; y fibra abundante para hacer 20 cuerdas de guitarra; 14 clavos y 9 de violoncello; se neutro el sol de mal que cuando esto se divulga, no faltará señores hartos de la vida que se expandan en pública subasta, y por descomodo que no han de faltar tampoco postores industriales que cubran el hilo del remate.

Una gallina que pertenece a un campesino de Plymouth (Inglaterra) ha puesto un huevo de ocho pulgadas y media de circunferencia y que ha pesado cuatro onzas.

Entre los tres días que siguieron a la muerte del Rey Eduardo VII la Reina Alejandra recibió nada menos que 11.000 telegramas y 17.000 cartas de pésame de todas las clases sociales.

La carne de caballo, que se consume mucho en Alemania, entre las clases pobres, la venden a 70 céntimos el canario de kilo.

En las regiones del Brasil dedicadas al cultivo del café hay una costumbre muy curiosa.

Cuando nace un niño se llena de café un saco y se guarda cuidadosamente hasta que el muchacho llega a la mayoría de edad.

Ningún padre brasileño se atrevería a tocar ni un solo grano del café destinado a su hijo, y para mayor seguridad el saco se precinta y se le pone un tarjetón en el que constan la variedad del grano, el tiempo que tiene al ser empacutado, la fecha del nacimiento del niño a que se destina, el nombre de éste y otra porción de detalles que resultan muy interesantes cuando se abre el saco al cabo de los años.

Esta ceremonia se verifica por lo común cuando el muchacho se hace hombre y se casa.

Entonces se da a todos los invitados una taza de café de aquel, y se vuelve a cerrar el saco, que de acuerdo con la costumbre, los recién casados no tocan hasta después de un año.

La Cénia y demás diputados y senadores, que le han prohibido reesentamiento, de la Diputación Provincial y del Ayuntamiento y de la Junta de Obras del Puerto y de muchos pueblos de la provincia que han contestado a nuestra solicitud con un apoyo moral y sus valiosos denativos; obra del arquitecto don Gaspar Benítez y de su colaborador don Guillermo Rainez, autores y directores de las edificaciones que se han realizado; del Circolo Mallorquín que, sin reparar en dispendio, erigió su gran pabellón de fiestas en el circuito de la Exposición con la idea generosa de imprimir mayor incidencia a nuestros concursos; de la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos; de la Academia Provincial de Bellas Artes y la Junta de la Sociedad Arqueológica Italiana, organizadoras de la sección de Arte y Artes y Oficios y del delegado de la de la Cámara de Comercio; D. Juan Umbert a quienes se debe la sección de «Labor de la mujer»; del Consejo Provincial de Agricultura y Comercio cuyo representante, el ingeniero agrónomo D. Antonio Ballester, ha desvelado en organizar la sección de Agricultura e Industrias anexas; de la Sociedad Protectora de Animales y Plantas a cuyo cargo corre la Exposición canaria que se inaugurará en julio próximo; obra de la Prensa que nos abrió sus columnas y nos prodigó su aplauso; obra de las sociedades de crédito, industriales y comerciales que aportaron las sumas necesarias; de la cooperación nunca bastante agradecida de todas las autoridades civiles y militares, y entidades que desde el primer momento acogieron nuestra idea como propia; del Real Club de Regatas organizador de uno de los más bellos festejos que solemnizarán esta apertura; de la R. S. La Veda que en este empeño puso a contribución sus juveniles entusiasmos y su apoyo inestimable; obra del Circolo de Bellas Artes que ha escogido el local de la Exposición para celebrar su Concurso de Belleza Infantil del Veloz Sport Balar, la Unión Industrial, el Circolo Chicista, El Centro Militar, las Masas, la Protectora, la Asistencia Palmesana, los círculos políticos y tantas otras sociedades cuyo concurso y deferencias para con nosotros agotarían primero nuestras fuerzas de entusiasmo que nuestro reconocimiento; y obra, en fin de los gases de estas multitudinarias ex-

De la Exposición

La Memoria

De la Exposición

De la Exposición

híben que en este mismo lugar, el tesoro de Arte y riqueza conservado en sus palacios, durante siglos.

Ya veis cuán sinceramente declaramos que la Exposición no es obra nuestra; é imaginada como lamentaríamos la pobreza de nuestra labor si en nosotros no alentara la convicción de que estos certámenes, para ser fructuosos, deben nacer, sin vanidad para nadie y con gloria para todos, de un ideal y de un esfuerzo colectivos.

Por casualidad venturosa coincide nuestro Concurso con la inauguración de las líneas directas y regulares de Marsella y Argel, precursoras de los viajes rápidos al continente que permitirán, por Valencia y el servicio eléctrico en proyecto hasta Madrid, llegar desde Palma á la Corte en catorce horas, tendiendo á la vez un nuevo lazo de simpatía y comunidad de intereses entre las Baleares, Valencia y Barcelona; anhelo antiguo de nuestra Cámara comarcal hoy en lo justo por la escritura firmada hace poco entre el señor Ministro y la empresa de capitales mallorquines La Islena Marítima que debe tener aquí, en especial sus directores, una mención de gratitud.

Estas nuevas comunicaciones, de mucho mayor interés público que nuestro Certamen, han de ser señaladas, junto con el cable directo Palma-Barcelona, como esfuerzo supremo de una generación.

Con nosotros tenemos aquí á los impulsores de Mallorca y á los directores de la ciudad, cuya juventud y cuyo prestigio son una esperanza. En pleno proyecto el F. C. Palma-Sóller, espera su realización del trámite administrativo que le da entrada en el plan de los de orden secundario del Estado y le convierte, con el dragado previo de aquel puerto, en punto de enlace de la línea más corta al continente, en estudio el trayecto férreo á Santany, por Lluchmayor, se aborda, al mismo tiempo, en la ciudad el magno problema de su engrandecimiento y el de traida y canalización de aguas abundantes mientras se termina el Ensanche y se derriba las murallas.

No hemos de cansar más vuestra atención.

Terminamos. Pero antes permitidnos imaginar que el humilde ensayo de paso Sagrera que, internamente urbaniza los alrededores de la Exposición, se extienda, en un porvenir próximo, desde el Molinar á Porto-Pi, y constituya, con el pequeño certamen que inauguramos hoy, el punto de partida del engrandecimiento de nuestro puerto cuya mezquindad actual es evidente para acoger á sus buques blancos, rápidos y confortables, portadores mañana de la gran oleada del turismo europeo.

La Semana Deportiva

Tirada de Pichón

Puede decirse que la tirada de pichón organizada por la Sociedad «La Veda» que tuvo lugar en el día de ayer, fué la más animada de la temporada.

Desde antes de la hora señalada para empezar la tirada empezaron á llegar al campo, de «Corp. Mari»; coches y automóviles que conducían á elegantes damas que con su presencia animaban la fiesta de «Sport».

La tirada estaba completamente llena por lo más selecto de la sociedad palmeñana.

La tirada empezó con una sponle de cinco pájaros excluyendo dos cerros.

En esta «poule» tomaron parte don Mariano Truyols, D. Juan Servera, el Vizconde de Conserans, D. Pedro Morell, D. Manuel Salas, D. Sebastián Jorres, D. Guillermo España, D. Manuel Manra, D. Juan Delgado, D. José Luis Castells, D. Francisco Truyols, D. Vicente Ferrer de San Jordi, don Pedro Dezcallar, Tacon, D. Antonio Moner, D. Honorato Font, D. Fausto Gual, D. Francisco de Jandenes, don Bernardo Coll, D. Antonio Socías, don Rafael Blanes, D. Guillermo Dezcallar, D. Gabriel Villalonga Aguirre, D. José Sampo y D. Sebastián Sard.

El día de ayer fué un extremo interesante.

Al final quedaron los Sres. D. Sebastián Sard, D. Juan Delgado y D. Antonio Moner.

Ganó el primer premio D. Juan Delgado que consistía en una pistola y D. Antonio Moner una navaja.

Los vencedores fueron muy felicitados.

Acto seguido empezó la segunda tirada excluyendo un cerro.

En esta tomaron parte, D. José Sampo, D. Rafael Blanes, D. Juan Servera, D. Gabriel Villalonga, el Vizconde de Conserans, D. Pedro Morell, D. Manuel Salas, D. Manuel Manra, D. Juan Delgado, D. José Luis Castells, D. Antonio Moner, D. Honorato Font, D. Fausto Gual, D. Bernardo Coll, D. Francisco de Jandenes y D. Joaquín Gual de Terrela.

Resultaron empatados sin haber hecho ningún cerro D. Gabriel Villalonga y D. Manuel Salas.

Los premios destinados para los vencedores fueron adjudicados á la suerte.

El primero que consistía en una carabina de sesión de 9 milímetros.

El segundo consistía en otra carabina de 6 milímetros y lo obtuvo D. Manuel Salas.

Una vez que hubo terminada la fiesta deportiva, la jente joven dedicóse á su placer favorito cual es el baile de valses y rigodones.

La animación duró hasta las nueve.

La banda del Hospicio tocó las más escogidas piezas de su repertorio.

Concurso de Natación

Ayer tarde, sobre las 6, tuvo lugar en la explanada que hay frente al edificio de la Exposición el festejo organizado por «La Unión Industrial».

El festejo fué como es sabido un concurso de natación y cucañas.

Dicho espectáculo fué presenciado por numerosos público.

Se inscribieron 20 jóvenes.

De estos solo 4 consiguieron tocar el gallardete.

Los jóvenes que lo consiguieron fueron Bartolomé Roca que lo tocó 2 veces, Rafael Abraham, Angel Villalonga y Sebastián Castelló, recibiendo como premio una peseta por cada vez que alcanzaron el gallardete.

En el citado concurso se celebraron tres carreras.

Primera carrera (para hombres) con faes premios 1.º 15 id. y 3.º 10 id.

Llegaron á la meta por el siguiente orden: Juan Danti, Jaime Bosch y Rafael Abraham.

Segunda carrera (para jóvenes) con premios de 15, 10 y 5 pts. que fueron ganados respectivamente por los siguientes corredores: Silvano Oliver, Angel Villalonga y Miguel Abraham.

Tercera carrera (para niños) con premios de 10, 5 y 3 pts. que la ganaron Gabriel Oliver, Mateo Mall y Francisco Ferrer.

Dirigía el concurso el Presidente de la Unión Industrial Sr. Cassanovas.

La «Rondalla Valenciana» Con una hora de retraso, se celebró anoche este número en la Plaza de Toros, ante regular concurrencia.

La plaza estaba convenientemente iluminada, y el espectáculo se dió sobre un tablado en cuyo fondo se alzaba una barraca valenciana.

A decir verdad la «Rondalla valenciana» no dejó completamente satisfecho al público. Nos pareció el número bastante flojo para llenar toda una velada, y si á esto se añade lo difícil que resulta á todo público adaptarse al ambiente que es necesario para que se comprendan mejor los bailes típicos regionales, comprenderse que el público, ya amohinado por el gran retraso con que comenzó la función—por causas según sabemos ajenas á la voluntad de la empresa—diese muestras de cansancio.

Y sin embargo, reconocemos que hay en la «Rondalla» buenos bailarones, un excelente cantador de jota aragonesa, y otros componentes, cuyo mérito no ha podido apreciarse bien en su noche de presentación.

Creemos que, dados los gustos de nuestro público, y descargado el programa de la repetición de algunos números, la «Rondalla» ya sola, ó formando parte de otro festejo de más empuje hubiera tenido mayor aceptación.

El público, no obstante, aplaudió fuertemente las jotas cantadas en varios estilos por Benito Alvarez, algunos bailes y á los dulzaineros.

Fiesta automovilista

Esta tarde á las seis se celebrará el festival automovilista en el paseo del Borne y plaza de la Lonja, con carrera de obstáculos en este último sitio.

A juzgar por el número de automóviles que en el festival tomarán parte, el espectáculo promete resultar animadísimo.

Se han inscrito para tomar parte en el festival D. Bartolomé Cabrer, que presenta dos coches de su propiedad; don Juan Pieras, D. José Fuster, don Gregorio Fuster, don Jaime Quetglas, D. Juan Palmer, D. José Despaig, marqués de Vivot, D. Manuel Selas, don Guillermo Dezcallar, don Nicolás Alemany, D. Jaime Arrom, don Domingo Cassanovas, D. Rafael Blanes, D. Enrique Pujó, D. Rafael Palmer, D. Juan Suan, D. Enrique Cervera, D. José Canet, D. José Carbonell, D. Gaspar Monar, conde de Ayamans y D. Enrique Galiano.

Sabemos que hay muchos más inscritos cuyos nombres publicaremos mañana.

Regatas á vela y remo

El Real Club de Regatas ha empezado ya el reparto á los socios y Autoridades de las Invitaciones para presentarse desde la tribuna del muelle las regatas del día 29.

Los señores socios que por dificultades inevitables de última hora no hayan recibido invitación pueden recogerla en el Club.

En la Comandancia de Marina se ha fijado un anuncio prohibiendo que el día de las regatas se estorbe la línea del recorrido ni se mezclen en el curso de las regatas embarcaciones ajenas á las mismas.

Romería de San Marcial

Entre los varios festejos con que se solemnizará la fiesta de San Marcial, revestirán excepcional importancia las carreras, que tendrán lugar á las tres de la tarde en punto.

Para las carreras de hombres se han señalado tres premios: el primero de 20 pesetas, el segundo de 10 pesetas y 2 pollos para el que llegue en tercer lugar. Habrá premios especiales para los hombres de la localidad.

En la plaza de la Rectoría, tocará escogidas piezas una banda de música, y allí mismo serán recibidos los ciclistas que vengán desde Palma.

Sabemos que, además del magnífico premio con que se contaba para la bicicleta mejor adornada, se han adquirido dos objetos de arte más, para segundo y tercer premio.

Los premios serán adjudicados por un tribunal de señoritas, que al efecto se constituirá, en el punto de llegada.

En la parroquia-santuario, la víspera del Santo habrá, al atardecer, solemnes Completas que presidirá el M. I. Dr. don Antonio María Alcover, Canónigo Magistral y Vicario General.

El día de San Marcial habrá misas cada media hora empezando á las cuatro de la madrugada.

La Misa Mayor será á las 9 1/2, oficiando el M. I. Sr. D. Mateo Rotger, Canónigo.

El panegírico está á cargo del M. I. Dr. D. Miguel Costa y Llobera, Canónigo.

Función de gala

La función de gala que se celebrará esta noche en el Teatro Lírico promete ser un éxito dado el interés que hay para oír al joven tenor y soldado de Melilla, Hipólito Lázaro.

Las localidades estarán todas ocupadas por lo más distinguido de Palma.

Mañana á las 11, se celebrará en este teatro una matinée, cantándose la hermosa ópera de Verdi *Rigoletto*, con la que se despedirá de nuestro público el joven y aplaudido tenor Hipólito Lázaro.

Dicho artista embarcará el miércoles para Barcelona, en donde debe incorporarse á filas el mismo jueves.

Dicha matinée tendrá además un aliciente que será muy del agrado de nuestro público.

La empresa ha invitado al «Orfeo Mallorquí», para que contara en dicha función el hermoso «Himno» compuesto por el maestro Sr. Gelabert, letra del Sr. Blanes.

El Orfeo ha accedido galantemente á la invitación de la Empresa, y las secciones de señoritas, niños y caballeros, con acompañamiento de banda, ejecutarán después del cuarto acto de «Rigoletto», el hermoso «Himno á la Exposición Balear».

Juegos Florales

El veredicto emitit p'el Jurat d'aquest certamen es el següent: PREMIOS ORDINARI

Flor natural.—Premi: al «Cant de tardor»—núm. 81.—lema: *Agnosce veteris æstivæ flammam.*

Primer accésit: a «Sonets»—núm. 81.—lema: *Ad quæ tendit.*

Segon accésit: a la «Oració del Cavaller jovincel»—núm. 16.—(Sense lema).

Englantina.—Premi: a les «Espigolayes»—núm. 44.—lema: *A cada manat d'espigolayes hi ha un bossi de pa.*

1.º mención: a «Antigor»—núm. 132.—lema: *¡Si el pasat tornas a rerat!*

2.º mención: a «Fora terra»—núm. 110.—lema: *Borday.*

Viola.—Premi: a la «Procesó humil»—núm. 124.—lema: *Fête-Dieu.*

Primer accésit: a «Las bodas de San Francisco»—núm. 3.—lema: *Dolce amor de poverada, etc.*

Segon accésit: a «Resurget»—núm. 56.—lema: *La vida triomfant.*

PREMIOS EXTRAORDINARI

1.—Premi: a «A una pàlida amiga»—núm. 160.—lema: *Elle est ravissante, etc.*

2.—Premi: a «Flors de penyal»—núm. 181.—lema: *Gracils avens.*

3.—Premi: a «Records de pagesia»—núm. 125.—lema: *Mallorca.*

4.—Premi: a «El poema de los bichitos»—núm. 39.—lema: *Los seres ni míos.*

5.—Premi: a «Miramar»—núm.—lema: *Nel natural.*

6.—No s'adjudica.

Prosa

7.—Premi: a la «Vida y actes del Reverent Mestre Ramon Llull»—número 199.—lema: *Vis desiderium.*

8.—Premi: a «Herrán Cortés considerado como guerrero y como político»—núm. 43.—lema: *Patria.*

9.—Desert.

10.—Premi: a «Métodos educativos modernos y su fundamento psicológico»—núm. 73.—lema: *Bacon.*

11.—No s'adjudica.

12.—Premi: a la «Memoria histórica sobre la casa Ca'n Bonapat»—número 137.—lema: *La casa dels Surrus.*

13.—Premi: a «Flor de cart»—número 142.—lema: *Flou y fa sol.*

14.—Premi: a «Ferrando Valentí»—núm. 135.—lema: *Vox clamantis.*

15.—No s'adjudica.

16.—Premi: a «Sociedades cooperativas de Consumo»—núm. 140.—lema: *La unión hace la fuerza.*

17.—Premi: a «Reglamentación de las horas de trabajo, etc.»—núm. 147.—lema: *El treball es per la vida, etc.*

18.—Premi: a «L'Esperanto com a medi, etc.»—núm. 193.—lema: *En la mondon venis, etc.*

19.—Premi: a «El ahorro mutuo»—núm. 148.—lema: *El ahorro es un certí ficado de buena conducta.*

20.—Desert.

21.—Desert.

22.—No s'adjudica.

23.—No s'adjudica.

24.—Premi: a la «Memoria sobre la prensa Balear, etc.»—núm. 197.—lema: *Assalam Alicom.*

25.—No s'adjudica.

26.—No s'adjudica.

El premi extraordinari ofert per S. M. el Rey no s'adjudica.

Palma 27 de Juny de 1910.—El secretario del Jurat, Nicolau Dameto.

Notas sueltas

El jefe del partido liberal de Mallorca don Bernardo Amer recibió el domingo un telegrama de D. Alejandro Rosselló, encargándole que salude efu-

Don Damián Pastor y Sanjuan. Falleció ayer á las diez de la noche. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. E. P. D. Su esposa ausente, su madre, hermana, sobrinos, primos y demás parientes, participan á sus amigos tan sensible pérdida y al mismo tiempo les invitan al rosario y conducción del cadáver á su última morada que tendrá lugar hoy á las seis de la tarde. Casa mortuoria: Serriñá, 28. No se invita particularmente. El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca e sufragio de su alma.

Notas del Puerto

Entradas. Ayer entraron en nuestro puerto los buques siguientes: Procedente de Barcelona llegó á las siete y media el vapor correo «Cataluña» conduciendo la correspondencia, carga y pasajeros.

Procedente de Barcelona ha llegado hoy á las ocho el vapor correo «Balear» conduciendo la correspondencia carga y pasajeros.

De Barcelona el pailebot «Los Amigos» con lastre.

Procedente de Barcelona ha llegado hoy á las siete de la mañana, el vapor correo «Miramar», importando la correspondencia carga y pasaje.

Salidas. Hoy al medio día debe haber salido para Alicante é Ibiza el vapor correo «Lulie», embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

Para Cabrera saldrá esta mañana el vaporcito del mismo nombre conduciendo la carga y pasaje.

Para dar un cruce por la costa se hehó á la mar el vaporcito «Salvador» de la compañía arrendataria.

Ayer á la hora de itinerario salió para Ibiza el vapor correo «Cataluña», llevándose la correspondencia carga general y la correspondencia.

El Alcalde Sr. Alemany tiene el propósito de distribuir las quinientas pesetas que le entregó el ministro de Fomento para los pobres en bonos de cincuenta céntimos, los cuales serán entregados á los tenientes Alcaldes para que los repartan entre las familias mas necesitadas de sus respectivos barrios.

Son numerosos los encargos que se hacen en la oficina de la Exposición, para que se reserven sillas de la tribuna del Pabellón de Industrias, frente al paseo de Sagrera, donde se celebrará el festival automovilista, la gran cabalgata alegórica y las carreras á pié.

Aviación. Anoche el Sr. Birazel recibió un telegrama del aviador Mamet, anunciándole que llegaría á Palma el martes á las seis de la mañana.

Efectivamente, esta mañana, á bordo del vapor «Balear» ha llegado de Barcelona, procedente de París, el célebre aviador.

Le acompañan en su viaje á Palma su esposa y un hermano del aviador.

Mr. Mamet ha traído consigo el monoplano Bleriot, en el que ha de hacer las pruebas en el Hipódromo de Son Maciá.

El motor y parte del monoplano ha sido transportado esta mañana al Hipódromo, en donde hoy se montará el aparato.

La conducción del monoplano ha llamado la atención de muchísimas personas.

Reina el mayor interés por presenciar este emocionante espectáculo.

Esta tarde á las cuatro se celebrará las pruebas oficiales para garantizar el funcionamiento del aparato.

El crimen del Coll d'en Rebaça. A la amplia información que adelantamos ayer sobre el repugnante crimen cometido por dos enmascarados no podemos dar ningún nuevo detalle.

Hoy hemos estado dos veces en la inspección de policía y en el cuartelillo de municipales y ningún dato hemos podido recoger por no encontrarse en dichos centros los jefes.

A última hora sabemos que el juez instructor ha llamado con toda urgencia al inspector Sr. Marin.

Digno es de elogio la actividad que están desplegando el juez que instruye la causa y el fiscal D. Joaquín Pascual.

Sería de desear que la policía secundase los esfuerzos de aquellos dignos funcionarios.

FARMACIA Y DROGUERÍA DE JOSÉ MIRÓ. Participo al público que, contigua y en comunicación con mi «Farmacia», he abierto una «Droguería» en la cual se expenden Específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, barnices, pinturas de todas clases, pinceles, artículos Fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos.

Colón, 22 y Perejil, 2, 4, y 6 y 8. Palma de Mallorca.

EL DÍA RELIGIOSO

Para hoy. JUBILEO DE CUARENTA HORAS. Concluyen en San Juan dedicadas á su Santo Titular: al anoche Rosario, meditación, estación, Te-Deum y la solemne reserva de S. D. M.

VISITA Á LA CORTE DE MARIA. A Nuestra Señora de la Misericordia, en Sta. Magdalena.

Para mañana. JUBILEO DE CUARENTA HORAS. Empezan en S. Jaime en honor del Sagrado Corazón de Jesús: á las siete y media Misa de Comunión general; á las ocho y media Exposición del Santísimo; á las diez Tercia Misa mayor solemne, con sermón por el R. P. Fr. Manuel Fabregat, O. F. M., de la Residencia de Segorbe; por la tarde actos de coro; á las siete menos cuarto, Rosario, ejercicio del Triduo, sermón por el mentado orador y la solemne reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES. En la Catedral Basílica, fiesta en honor del Principe de los Apóstoles San Pedro: A á las siete y media Misa de Comunión general; á las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor solemne con sermón por el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, Magistral, por la tarde, después de los actos de coro, la procesión de costumbre.

En Sta. Cruz, fiesta del mismo Sto. Apostol: á las diez Horas y misa mayor solemne con sermón por el R. D. Miguel Planas Vrio, de la misma iglesia.

Visita á la Corte de Maria. A Nuestra Señora de Bellver en Montesión.

Santoral. Hoy.—Santos León II p, Argimiro, Ireneo y Benigno y Sta. Juliana.

Mañana.—Stos. Pedro Apostol y Pablo Apos. Marcelo, Siro y Casio.

Espectáculos. Para hoy. Lirico. Compañía de ópera italiana dirigida por el maestro D. Francisco Ranú.

Gran función de gala para hoy por el tenor Hipólito Lázaro con la ópera «La Favorita».

Entrada general 0'90 céntimos. Medias id., 0'50.

Mañana á las 11 gran matinée, segunda y última función «Rigoletto».

La Protectora. Todos los días laborables de 6 y media á 11 y domingos y días festivos de 3 y media á 11 noche funciones de Cinematógrafo.

Función para hoy: La Brillante, La completista Bella Aragón.

Entrada general 10 céntimos.

Círculo Obrero Católico

Los martes, sábados, domingos y días festivos función de «cinematógrafo con esocido y variado programa».

Entrada general 10 céntimos.

BURSÁTILES

Valores locales

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-Carril, etc.

Madrid 27 (1885 t.)

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, etc.

Comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros: De Palma hasta Manacor y Felanitx á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme, Manacor, Santa María y Felanitx), tarde, etc.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde el Empalme), tarde, etc.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5' (mixto desde el Empalme), tarde, etc.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'56 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme), tarde, etc.

PRECIOS de FABRICA

Molduras PARA Cuadros

Isidoro Lassalle Tito. NO EQUIVOCAR ESTA CAL.

25 Calle BROSSA 25

DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

(Stomaxil) y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGILANZA. El mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Servano, 30, MADRID. Se remita por correo folio 4 quin la pte.

MOTORES

de todas clases, embarcaciones con motor, motocicletas y automóviles, anevos y motor.—San Miguel, 19 1.ª izquierda.—De 8 á 4.



